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PREOCUPACIÓN POR LA OCURRENCIA DE DELITOS 

RURALIDAD CRITICA 
FALTA DE CARABINEROS

Los alcaldes de las comunas rurales aseguran sentirse perjudicados 
con la distribución de la dotación policial, ante lo cual solicitan que se 
refuerce dicho personal en sus territorios. En paralelo, han adoptado  
medidas de seguridad complementarias, como instalación de 
cámaras y luminarias. 02
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Comunas rurales del Limarí critican 
la falta de carabineros

PREOCUPACIÓN POR LA ALTA OCURRENCIA DE DELITOS

Los alcaldes aseguran 
sentirse perjudicados 
con la distribución de los 
policías en la región, ante 
lo cual solicitan que se 
pueda reforzar el personal 
policial en sus territorios. 
En paralelo, han adoptado 
medidas de seguridad 
complementarias, como 
la instalación de cámaras, 
luminarias y alarmas 
comunitarias. 

La inseguridad es una preocupación 
latente en todo el territorio nacional, 
pero en la ruralidad viven una situación 
que los complica aún más: la falta 
de carabineros, ya que cuentan con 
un bajo contingente en comparación 
con las grandes ciudades. 

Así lo asegura la alcaldesa de Río 
Hurtado, Carmen Juana Olivares, 
quien además habla desde la ex-
periencia de ser la presidenta de la 
Asociación de Municipios Rurales 
del Norte Chico. 

“Esta es una realidad a nivel regional. 
Si bien es cierto la delincuencia está 
en toda la región, y con diferentes 
tipos de delitos, hay que destacar 
que las comunas rurales tenemos 
una amenaza permanente, y es que 
los cultivos para el narcotráfico se 
realizan en nuestros cerros. Hemos 
tenido el ingreso de muchas personas 
que no son de nuestras comunas. 
Por lo tanto, nosotros nos sentimos 
perjudicados con la distribución de 
carabineros”, declaró. 

En cuanto a su comuna en específico, 
la alcaldesa riohurtadina señala que 
están solicitando de manera espe-
cial una carabinera mujer, “porque 
uno de los delitos más frecuentes 
que tenemos en Río Hurtado es la 
violencia intrafamiliar. Existe mucho 
maltrato hacia las mujeres, y por eso 
necesitamos una policía mujer que dé 
la primera acogida y pueda generar 

Los alcaldes 
del Limarí 
constante-
mente están 
solicitando 
mayor con-
tingente de 
carabineros 
para sus co-
munas. 
CEDIDA

las confianzas para las denuncias 
correspondientes”, apuntó. 

Quien también opinó sobre la falta 
de carabineros, es el alcalde de Monte 
Patria, Cristian Herrera Peña. “Sin 
dudas la falta de personal policial 
ha sido una de las dificultades que 
hemos tenido en nuestra comuna, 
porque hay muchos funcionarios 
que son trasladados o jubilan, y en 
los últimos años no han sido reem-
plazados. En la actualidad hemos 
tenido la buena política pública del 
gobierno del Presidente Gabriel Boric, 
en cuanto a reponer los vehículos 
policiales, pero muchas veces no hay 
funcionarios que los puedan manejar, 
o que puedan hacer procedimientos 
en estos vehículos”, indicó. 

“Es una situación compleja, dada 
la dispersión geográfica que te-
nemos, con destacamentos fron-
terizos que cumplen la labor de 
proteger nuestras fronteras, más las 
situaciones que se dan en nuestras 
ciudades. Por eso hemos planteado 
esta situación en cada reunión con 
las distintas autoridades, a todos 
les hemos planteado esta urgente 
necesidad. Entendemos que pueda 
llegar una cantidad mayor a las ciu-
dades más grandes, donde hay una 
mayor población y con delitos de alta 
connotación pública que son mucho 
más recurrentes, pero para evitar 
que esos delitos lleguen a nuestras 
comunas rurales necesitamos un 
mayor control. Nos hemos enterado 
que van a llegar nuevos carabineros 
a nuestra comuna en los próximos 
días, y eso nos tiene muy contentos. 

Agradecemos las gestiones de las 
distintas autoridades”, agregó. 

MEDIDAS COMPLEMENTARIAS  
Ante la falta de policías, los mu-

nicipios han avanzado en medidas 
complementarias para otorgar mayor 
seguridad, como por ejemplo, la ins-
talación de cámaras de televiligancia. 

Esto lo reafirma la alcaldesa riohur-
tadina Carmen Juana Olivares, quien 
explica que “el Concejo Municipal 
aprobó recursos para cámaras de 
seguridad públicas y alarmas co-
munitarias, principalmente en los 
pueblos donde hay mayor violencia 
intrafamiliar. Por otra parte, nosotros 
esperamos que prontamente lleguen 
recursos del Ministerio del Interior para 

agregar luminarias, porque hay muchos 
lugares que son oscuros y complican 
la seguridad de las personas”. 

Palabras similares tuvo el alcalde 
de Punitaqui, Carlos Araya Bugueño, 
quien aclaró que “la deficiencia de 
personal de carabineros no es sólo en 
nuestra comuna sino que también a 
nivel nacional. Y la manera en que la 
Municipalidad de Punitaqui busca 
contrarrestar esta deficiencia, es a 
través de la Central de Televigilancia, 
la cual cuenta con 62 cámaras ins-
taladas en diferentes puntos estra-
tégicos para aportar con imágenes 
que se proporcionan al Ministerio 
Público para agilizar los procesos 
investigativos”.

Además, el jefe comunal destacó las 
instancias de dialogo, y el número de 
Denuncia Seguro que están promo-
viendo. “Participamos en las Sesiones 
STOP de la Prefectura Limarí, (Sistema 
Táctico de Operación Policial), para 
conocer los resultados del trabajo 
policial, y junto con ello,  desarrollar 
estrategias comunales que buscan 
la prevención de delitos y mejorar la 
sensación de seguridad en el terri-
torio. También, el municipio lidera el 
Consejo de Seguridad Pública, para 
la priorización de las acciones para la 
prevención de delitos. Nuevamente, 
creemos que la seguridad es tarea de 
todos por lo que hacemos un llamado 
a las vecinas y los vecinos a hacer 
denuncias si en su sector ocurre algu-
na situación sospechosa, de manera 
anónima a través del número *4242 
o el sitio web www.denunciaseguro.
cl”, concluyó.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

HAY QUE DESTACAR QUE 
LAS COMUNAS RURALES 
TENEMOS UNA AMENAZA 
PERMANENTE, Y ES QUE 
LOS CULTIVOS PARA 
EL NARCOTRÁFICO SE 
REALIZAN EN NUESTROS 
CERROS”

CARMEN JUANA OLIVARES
ALCALDESA DE RÍO HURTADO Y PRESIDENTA 
DE LA ASOCIACIÓN DE MUNICIPIOS RURALES



EL OVALLINO  VIERNES 9 DE FEBRERO DE 2024 CRÓNICA /  03elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

En la Fiesta Costumbrista de Barraza los visitantes podrán conocer la cultura del campo local. 

Invitan a actividades 
patrimoniales este fin de semana 

en la Provincia del Limarí 

TAMBIÉN DESTACA LA INAUGURACIÓN DE LA FERIA DEL LIBRO DE OVALLE

En la tarde de este viernes se conmemorarán los 207 años del 
paso del Ejército Libertador por la localidad de Carén en Monte 
Patria, lo que incluye un acto y desfile de carácter binacional. 
Además, el sábado y domingo se desarrollará la Fiesta 
Costumbrista de Barraza en Ovalle, realzando las tradiciones del 
campo. 

Dos panoramas patrimoniales ofrecerá 
la Provincia del Limarí para este fin de 
semana, en medio de lo que son las 
vacaciones de verano, pero también 
el realce de la historia. 

La primera de estas actividades se 
dará este viernes 9 de febrero, con 
la conmemoración de los 207 años 
del paso del ejército libertador por la 
localidad de Carén en Monte Patria. 

Este hecho histórico fue de gran 
relevancia para la independencia de 
Chile, y es por esta razón que cada año 
se realiza un acto y desfile binacio-
nal, con la presencia de autoridades 
locales e incluso de delegaciones 
provenientes de otros países. 

La actividad conmemorativa es-
tá organizada por la agrupación 
Valles Cordillera, con el apoyo de la 
Municipalidad de Monte Patria. 

De esta manera, el alcalde Cristian 
Herrera Peña destaca la importancia de 
esta tradición, “esta es una actividad 
que surge de la propia comunidad de 
Carén, quienes por muchos años han 
resaltado el paso del ejercito libertador 
por nuestra comuna. Lamentablemente 
la situación que vive el país con los 
duelos nacionales va impedir que 
en esta oportunidad puedan estar 
presentes las autoridades argentinas. 
De todas formas, nosotros vamos 
apoyar esta actividad que surge de 
la comunidad, nosotros como muni-
cipio le entregamos un enorme valor 
patrimonial, porque reconocemos la 
historia de nuestro territorio”, indicó. 

Estas actividades iniciarán a las 
18:30 hrs de este viernes, y esta toda 
la comunidad limarina a participar, 
para conocer en profundidad este 
hecho histórico. 

TRADICIONES DEL CAMPO 
Otra de las actividades patrimoniales 

de este fin de semana será la Fiesta 
Costumbrista de Barraza en Ovalle, 
la que se ha realizado por más de 
20 años. 

En esta oportunidad, la inauguración 
será a las 11:00 hrs de la mañana de 
este sábado 10 de febrero, pero se 
extenderá durante todo ese día, al 
igual que el domingo 11. 

La jornada contará con juegos po-
pulares, venta de alimentos, música 
en vivo, trilla y carreras de caballos, 
además de exhibiciones culturales, 
como por ejemplo, visitas a la iglesia 
del poblado. 

El presidente de la Junta de Vecinos 
de Barraza, Juan Pizarro, destaca que 
esta festividad es de gran importancia 
para la localidad y sus habitantes, 
“tendremos todo para que la gente 
que venga pueda conocer la vida del 
campo, desde ya los invitamos a to-
dos a venir a esta fiesta y pasar una 
agradable tarde. Esta es una actividad 
muy importante para nuestra gente, 
porque se genera una fuente de ingreso 
en medio de tantos años de sequía, la 
gente le ha puesto empeño, y por eso 
como dirigentes estamos bastantes 
preocupados de que esta fiesta no 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

EL OVALLINO

muera, sino todo lo contrario, que 
cada año sea mejor”, declaró. 

INAUGURACIÓN FERIA DEL LIBRO 
Para finalizar, este viernes 9 de 

febrero también está pactada la inau-
guración de la 36° edición de la Feria 
del Libro de Ovalle, la que incluirá el 
lanzamiento del libro “Recabarren”, del 
reconocido historiador y académico 
Gabriel Salazar. Este libro, escrito en 
registro teatral, apunta a “pensar” la 
historia política del pueblo chileno 
a partir de su memoria mientras se 
analizan los procesos constituyentes 
del país.

“Estamos muy emocionados por co-
menzar, sabemos que es una actividad 
esperada por la ciudadanía cultural 
de toda la región, así que estamos 
trabajando para sacar adelante una 
nueva versión de este tradicional 
encuentro en torno a la literatura, que 
contará con una parrilla de actividades 
imperdibles para todas las edades”, 
destacó el Director ejecutivo de la 
Corporación Cultural Municipal de 
Ovalle, Ifman Huerta Saavedra.

Durante las diferentes jornadas de la  
trigésima sexta edición de este evento, 
habrá lugar para 14 presentaciones 
literarias exclusivas de autores de la 
Región de Coquimbo.

Por otro lado, los más pequeños 
también podrán disfrutar de activi-
dades en un espacio pensado espe-
cialmente para fomentar la lectura 
desde la infancia. El Rincón infantil 
tendrá su propia programación con 
talleres en la jornada de la mañana 
y presentaciones artísticas durante 
la tarde, desde el lunes 12 hasta el 
viernes 16 de febrero.

“TENDREMOS TODO PARA 
QUE LA GENTE QUE VENGA 
PUEDA CONOCER LA VIDA 
DEL CAMPO, DESDE YA 
LOS INVITAMOS A TODOS 
A VENIR A ESTA FIESTA Y 
PASAR UNA AGRADABLE 
TARDE”
JUAN PIZARRO
PRESIDENTE DE LA JUNTA DE VECINOS DE 
BARRAZA 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Justicia condena a 7 años de presidio a 
autor de tráfico de drogas en Los Vilos

POR FALLO UNÁNIME 

El delito se remonta a la 
madrugada del 27 de abril 
de 2021, cuando efectivos 
de Carabineros fiscalizaron 
el automóvil del inculpado, 
encontrando más de 20 kilos 
de marihuana destinados para 
su venta. 

El Tribunal de Juicio Oral en lo Penal 
de Ovalle condenó a Andrés Alexis 
Esquivel Zamora a la pena de 7 años 
de presidio efectivo, en calidad de 
autor del delito consumado de tráfico 
de drogas, ilícito perpetrado en abril 
de 2021, en la comuna de Los Vilos.

Además de la 
pena de cárcel, la 
justicia condenó 
al inculpado a 
la inhabilitación 
absoluta perpe-
tua para ocupar 
cargos y oficios 
públicos, y ejercer 
profesiones titula-
res mientras dure 
la condena. 
CEDIDA

En fallo unánime, el tribunal –in-
tegrado por los magistrados Claudia 
Molina Contador (presidenta), 
Claudio Weishaupt Milner y Ana 

Karina Hernández (redactora)– dio 
por acreditado, más allá de toda 
duda razonable, que en horas de la 
madrugada del 27 de abril de 2021, 
en la ruta 5 Norte de la comuna de 
Los Vilos, efectivos de Carabineros 
fiscalizaron el automóvil conducido 
por Andrés Alexis Esquivel Zamora, 
quien transportaba y poseía una ma-
leta con paquetes contenedores de 
un total de 20 kilos y 215,54 gramos 
netos de marihuana, destinadas para 
su venta.

El tribunal aplicó, además, a Esquivel 

Zamora las accesorias legales de 
inhabilitación absoluta perpetua para 
ejercer cargos y oficios públicos y 
derechos políticos, y la inhabilitación 
absoluta para ejercer profesiones 
titulares mientras dure la condena, 
más el pago de una multa 40 UTM.

Una vez que el fallo quede ejecu-
toriado, el tribunal dispuso que se 
proceda a la toma de muestra bioló-
gica del sentenciado para determinar 
su huella genética e incorporación 
en el registro nacional de ADN de 
condenados.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle



EL OVALLINO  VIERNES 9 DE FEBRERO DE 2024 CRÓNICA /  05elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Comprometen gestiones para reanudar 
mejoramiento de Escuela de Barraza

EN 2021 SE INICIARON LAS OBRAS DE REPOSICIÓN 

El proyecto quedó abandonado el año 2023 producto de la 
quiebra de la empresa adjudicada, obligando a que este 2024 
se continúe utilizando un establecimiento de emergencia.

Una importante reunión sostuvieron 
autoridades locales junto a la co-
munidad escolar de la Escuela San 
Antonio de la Villa, de la localidad de 
Barraza, con la finalidad de adoptar 
medidas urgentes en torno al proyecto 
de mejoramiento del establecimiento 
educacional, que ha estado detenido 
desde el año pasado, obligando a los 
estudiantes a asistir a clases a una 
escuela de emergencia.

En la cita participó la delegada pre-
sidencial provincial, Marily Escobar; el 
Administrador Municipal, Wilson Núñez 
(representando al alcalde Jonathan 
Acuña); la jefa del Departamento de 
Educación Municipal (DEM), Miriam 
Vega; y funcionarios de la Dirección 
de Arquitectura del Ministerio de 
Obras Públicas (MOP) y la Secretaría 
Comunal de Planificación (SECPLAN), 
además del director del estableci-
miento y representantes del centro 
de padres y apoderados.

La asamblea se desarrolló durante la 
mañana de este martes 7 de febrero, 
en la Escuela de Barraza Bajo, depen-
dencias que durante los últimos años 
ha funcionado como establecimiento 
de emergencias.

Cabe señalar que el 2021 se iniciaron 
las obras de reposición, a través de 
una inversión de parte del gobierno 
regional por $2.582 millones, pero 
a mediados del 2023 la empresa 
constructora Cosal, a cargo de ejecutar 
el proyecto, abandonó los trabajos, 
declarándose en quiebra, alcanzando 
un 95% de avance. Actualmente, las 
obras siguen paralizadas, pues desde 
el gobierno regional no se ha llamado 
a una nueva licitación pública.

Desde agosto pasado, a la actualidad, 
el proyecto se encuentra paralizado, 
a la espera de nuevos procesos de 
licitaciones, los que debe desarrollar 
el gobierno regional, para que en plazo 
no muy lejano se pueda reiniciar el 
proyecto.

Debido a la situación, el DEM ha 
implementado una escuela de emer-
gencia para albergar a los más de 
60 estudiantes, de kínder a octavo 
básico, lugar que durante los próximos 
días será intervenido para mejorar las 
condiciones para los estudiantes y 
profesores, de cara al ingreso del año 
escolar 2024.

“Aquí hay un problema que se presenta 
en el diario vivir de los estudiantes de 
la localidad de Barraza, lo que nos ha 
significado poner a disposición todas 
las gestiones de la institución pública 
y municipal, para agilizar el reinicio 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Las autoridades, que se reunieron este jueves en la escuela, buscan que las obras de mejoramiento del recinto, puedan retomarse cuanto antes. 
CEDIDA

del proyecto.
Frente a ello podemos ver que esta 

mesa de trabajo ha tenido una pronta 
respuesta, y esperamos los plazos 
que se cumplan para poder mejorar la 
escuela de contingencia”, comentó la 
delegada presidencial Marily Escobar.

Por su parte, el administrador mu-
nicipal Wilson Núñez detalló que “es 
preocupante esta situación porque la 
empresa que ejecutaba el mejoramien-
to se declaró en quiebra, dejando las 
obras abandonadas. Nuestro alcalde 
se reunió con el director regional de 
Arquitectura y ha presionado para 
que esta obra se pueda retomar, pero 
hoy depende de la autorización del 
gobierno regional, para que se inicie 
el proceso de licitaciones.

Mientras tanto, como municipali-
dad nos hemos comprometido hacer 
mejoras de infraestructura para que 
se cumplan las condiciones mínimas 
para la comunidad escolar”.

Dentro de los compromisos estable-
cidos por la Municipalidad de Ovalle 
están la construcción de ramplas 
y sobretecho, mejoras de acceso y 
servicios higiénicos. Mientras que 
ya se solicitó una reunión con la go-
bernadora regional Krist Naranjo, con 

el fin de solicitar agilizar los plazos 
administrativos para continuar con 
las obras de mejoramiento.

Para Elías Castillo, director de la 
Escuela San Antonio de la Villa, la 
reunión sostenida “me parece muy 
provechosa, porque se hicieron com-
promisos de solucionar problemas 
urgentes que presenta esta escuela 

de emergencias, me voy contento 
porque podremos darle una mejor 
atención a los estudiantes que llegan 
en marzo”.

Mientras que Pamela Pérez, secreta-
ria del Centro de Padres y Apoderados, 
enfatizó que “esperamos que se 
cumplan los plazos establecidos para 
que nuestros hijos e hijas ingresen 
a clases en un recinto en buenas 
condiciones, en cuanto a la disposi-
ción de que hayan venido todas las 
autoridades a la reunión me genera 
que hay un compromiso, esperemos 
que así sea y que todo sea por el bien 
de los estudiantes”.
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Cita a Reunión General de Socios, para el día 22 de febrero de 
2024, a las 09.00 horas, en el salón Auditórium de la 

Delegación Provincial de Limari. 

Tabla:
:: Elección nuevo directorio
:: Modificación de estatutos

:: Puntos varios

Rogamos contar con su presencia y puntualidad.

El Directorio

MUCECH Región de Coquimbo

Inaugurado el 25 de noviembre de 2021, con una 
inversión de $1.400 millones de pesos, las obras 
se dividieron en dos etapas. La primera se con-
centró en proteger la estructura de la fuerza del 
mar, ya que décadas de marejadas afectaron de 
manera importante al Monumento Histórico. El costo de 
este tramo superó los 700 millones de pesos. Y la segunda fase se centró en 
restaurar la torre, sus terrazas y fachada.
Tras la restauración, de acuerdo a lo señalado por las autoridades, ahora se 
viene una tercera etapa, que contempla la construcción de un paseo costero 
en los espacios aledaños al Faro Monumental.
El costo dependerá del diseño del proyecto, el que podría ser acordado con 
la comunidad, iniciativa que últimamente no ha presentado muchos avances, 
considerando que por lo general, se evitan estos trabajos en temporada alta.

Restauración del Faro

Una extensión de 11 hectáreas y una capacidad 
útil de 25 millones de metros cúbicos, son las 
principales características del embalse El Bato 
ubicado en la comuna de Illpael.
Las instalaciones fueron inauguradas por el Presi-
dente Sebastian Piñera y el titular de Obras Públicas de 
aquel entonces, Laurence Golborne, y que significaron una inversión total que 
asciende a los $52 mil millones.
El embalse buscaba beneficiar a más de 2.500 regantes de la provincia de 
Choapa, lo que equivale a una superficie agrícola de alrededor de 4.150 hec-
táreas.
Durante la ceremonia, el ministro Golborne destacó la importancia de esta 
obra para la región pues su objetivo era regular las aguas del río Illapel y 
contribuir a paliar la sequía que vive nuestro país.

Embalse El Bato

Con foco en la salud y la sequía: las 
obras que inauguró el expresidente Piñera 

EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

Distintas fueron las iniciativas en las que el propio 
mandatario participó en el tradicional corte de cinta, y 
que quedarán como legado para la zona. Entre ellas figura 
el Centro Cultural Palace, los embalses de El Bato y Valle 
Hermoso, el hospital de Ovalle, y el CDT de La Serena, entre 
otros. En tanto, dos exintendentes recordaron los hitos en sus 
respectivas administraciones.

Durante los dos gobiernos del 
Presidente Sebastián Piñera (2010-
2014 y 2018-2022), distintas obras 
fueron inauguradas, mientras que 
otras comenzaron a gestarse, como 
fue el caso de los nuevos hospitales 
de La Serena y Coquimbo - cuya 
primera piedra ya fue colocada - , 
la ampliación del aeropuerto de La 
Serena - pronto a ejecutarse - o el 
embalse Canelillo. 

Fue en enero de 2022 cuando el ex-
presidente de la República, Sebastián 
Piñera Echeñique, realizó su última 
visita oficial a la Región de Coquimbo, 
para la inauguración del Centro de 
Diagnóstico Terapéutico (CDT) de 
La Serena, en una visita, que fue 
calificada como “exprés”.

Si bien, se esperaba que el arribo 
del mandatario a la zona fuese en 
octubre, cuando el CDT ya tenía la 
obra gruesa finalizada, no eran buenas 

semanas para el gobierno de la época 
en la región, ya que el otrora Jefe de 
Estado había solicitado la renuncia 
al entonces delegado presidencial de 
Coquimbo Pablo Herman, por cues-
tionar la designación de Mario Aros 
como seremi de Medio Ambiente.

En cuanto a obras que inauguró 
el Presidente Sebastián Piñera, la 
primera fue el Centro Cultural Palace 
de Coquimbo, hito que se remonta 

al 30 de enero del 2012, momentos 
en que el Barrio Inglés reinaba en la 
bohemia porteña y rápidamente se 
fue consolidando como uno de los 
polos culturales en la conurbación. 

Posteriormente, en marzo de 2012, 
se inauguró el embalse El Bato en la 
provincia del Choapa. Tuvo que pasar 
más de un año, en tanto, para que 
participara en el corte de cintas del 
Parque Urbano de Tierras Blancas.

Tiempo después, el 21 de febrero 
de 2014, inauguró la Comisaría de 
Carabineros El Llano, en Coquimbo, 

en lo que sería su primer gobierno.
Durante su segunda administra-

ción, se dio el vamos al CESFAM 
de San Juan, en Coquimbo, en abril 
de 2019, y ya para mediados de ese 
año, participó en la inauguración del 
embalse Valle Hermoso, en la comuna 
Combarbalá. 

En marzo de 2020, aunque fue de 
manera telemática por el inicio de la 
pandemia del Covid-19, el Presidente 
Piñera participó en la apertura del 
Hospital de Ovalle, siendo esa la 
única obra inaugurada en medio de 
la emergencia sanitaria.

En los dos últimos años del mandato, 
el expresidente inauguró las obras de 
restauración del Faro Monumental de 
La Serena y luego, en enero de 2022, 
el Centro de Diagnóstico Terapéutico 
(CDT).  

EX INTENDENTES 
RECUERDAN LEGADO

En conversación con Juan Manuel 
Fuenzalida, actual diputado por la 
región e intendente durante el primer 

FRANCO RIVEROS B.
Región de Coquimbo
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Fue en enero de 2022 cuando el expresidente 
Sebastián Piñera, junto a las principales autori-
dades de la Región de Coquimbo, recorrieron las 
dependencias del Centro de Diagnóstico Terapéu-
tico (CDT) del Hospital de La Serena, el más grande y 
moderno de Chile.
Además de efectuar un recorrido por sus principales unidades, el Jefe de 
Estado destacó en aquella oportunidad, que el nombre que llevaría este dis-
positivo de salud sería un homenaje a quien fuera director del Hospital de La 
Serena, impulsor de la construcción del CDT y además director del Servicio 
de Salud Coquimbo (SSC) hasta su fallecimiento, Edgardo González Miranda, 
ilustrando el gran aporte que realizó a la Red Asistencial Pública de la región 
en sus más de 30 años de servicio. Actualmente, el CDT presenta atención 
ambulatoria a un número importante de pacientes de la zona.

CDT de La Serena

Con la presencia del expresidente de la República, 
Sebastián Piñera, el 30 de enero de 2012, se inau-
guró en forma oficial el Centro Cultural Palace, en 
el puerto del Coquimbo, actividad que contó con la 
presencia de los ministros de Cultura y Gobierno de 
la época, Luciano Cruz-Coke y Andrés Chadwick, respec-
tivamente.
La actividad fue amenizada por las interpretaciones líricas del tenor Tito 
Beltrán y por la danza a cargo del Centro Cultural Peñuelas.
En la oportunidad, adelantó que al término de su mandato se construirían 51 
nuevos centros culturales en el país, misión que encargó llevar adelante al 
ministro Cruz-Coke.
A la fecha, el Centro Cultural Palace se ha posicionado como el ícono de la 
cultura en la comuna puerto.

Centro Cultural Palace

gobierno de Sebastián Piñera, relató 
que “durante el periodo que me tocó, 
inauguramos la segunda comisaría 
de Coquimbo, también lo que es la 
bandera del Bicentenario que hoy día 
está en el Regimiento Coquimbo”.

“También logramos la reapertura 
del retén de La Pampa, se autorizó 
la creación de lo que es la prefectura 
Limarí, de manera de que en Limarí y 
Choapa tuvieran unidades especiales 
que hoy día ya se está concretando. 
En materia de riego, se invirtieron solo 
en el año 2013, más de $40.000 
millones de pesos, específicamente en 
lo que fue el recubrimiento de canales. 
Además, se dejaron varios proyectos 
en pos de ser inaugurados, como fue 
el paso sobre nivel de Juan Antonio 
Ríos y otros caminos más”, agregó.

Por su parte, Mario Burlé, concejal 
por Coquimbo y también exintendente 
durante el primer gobierno de Sebastián 
Piñera, señaló que “para él, ésta era 

una región muy especial, porque 
siempre recordaba que había pasado 
parte de su niñez y adolescencia en 
la Casa Piñera precisamente y ahí 
recordaba siempre que tenía varias 
anécdotas”. 

“Él tenía una especial preocupación 
por esta región. Entre tantas obras 
que el Presidente Piñera inauguró, 
ya sea en su primer o segundo go-
bierno, podemos señalar por ejemplo 
el CDT de La Serena, que marcó un 
verdadero hito en la atención de salud 
pública, porque no solamente sirve 
para los habitantes de la comuna, 
sino también a los habitantes de la 
región entera”, puntualizó.

Burlé también destacó como otro 
hito importante, la inauguración de 
la segunda comisaría de carabine-
ros en el sector El Llano. “La anti-
gua comisaría estaba estrecha, y se 
construye este moderno edificio que 
la alberga hoy. También tenemos el 

Centro Cultural Palace, que hasta 
el día de hoy desarrolla importantes 
actividades de orden cultural y que 
fue inaugurado precisamente por el 
Presidente Piñera, con una capacidad 
de 220 butacas aproximadamente”, 
destacó. 

“También podemos señalar la inau-
guración del edificio que hoy alberga 
a la Escuela Cardenal Caro, también 
en el sector El Llano de Coquimbo, 
donde estuvo el Presidente Piñera, 
junto con el parque urbano de Tierras  
Blancas”, agregó.

En esa línea, Burlé destacó la ayuda 
constante a las zonas afectadas por 
la sequía por parte del Presidente 
Piñera. “Él estaba muy preocupado 
por la falta de agua que afectaba en 
ese momento, fundamentalmente a 
las regiones de Atacama, Coquimbo 
y  Valparaíso. Incluso, en más de una 
oportunidad, convocó a los que enton-
ces éramos intendentes a Santiago, 

para darnos instrucciones precisas 
de cómo enfrentar esta situación”.

“Él, por sobre todas las cosas, amó a 
su familia y siempre puso a Chile por 
delante de cualquier circunstancia. 
Recordemos que asume tan pronto 
había ocurrido el terremoto de febrero 
del 2010 que devastó Chile, y cuando 
muchos dudábamos que se pudiera 
reconstruir, debido a la magnitud de 
los daños, sí se pudo hacer”, recalcó.

Además, Burlé sostuvo que le tocó 
enfrentar una pandemia que nadie 
sabía cómo manejarla. “Ahí él se 
preocupó de traer vacunas, de traer 
respiradores artificiales, habilitar 
camas, y en Chile absolutamente 
nadie murió por falta de atención 
médica”.

En esa línea, enfatizó que “la muerte 
del presidente nos impacta, nos en-
tristece y deja un legado importante 
y también un vacío importante en lo 
que es liderazgo”.
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Se inicia gira artística del Ballet Folklórico 
de Michoacán en Monte Patria

LO MEJOR DE LA CULTURA MEXICANA

La agrupación, representantes de la Secretaría de Cultura 
del Estado de Michoacán, de México, viene acompañada de la 
agrupación ovallina “Fantasía Cuequera”.

Durante la jornada de este lunes 
se dio inicio a la gira que realizará 
el Ballet Folklórico Michoacán en la 
comuna de Monte Patria, donde serán 
cinco días de presentaciones a lo largo 
del territorio de los valles generosos 
llevando su propuesta artística. Los 
21 integrantes, representantes de 
la Secretaría de Cultura del estado 
de Michoacán, traen a la comuna la 
cultura mexicana plasmada en música, 
baile, los colores en sus trajes y el 
carisma que los caracteriza. 

Desde el municipio de Monte Patria 
se ha trabajado para llevar a las 
localidades, propuestas para es-
ta temporada estival, ya sea actos 
culturales, deportivas, talleres re-
creativos y mucho más. Esta vez la 
participación del Ballet Folklórico 
Michoacán llevará su presentación 
a Tulahuen, El Palqui, Monte Patria, 
Chañaral Alto y el día de ayer se llevó 
a Rapel.

Lisantonio Sánchez, director del 
ballet, destacó lo valioso que será para 
el equipo vivir la experiencia y poder 
mostrar su talento en la zona norte 
del país, y mencionó que anterior-
mente habían tenido la oportunidad 
de visitar la zona sur.

“Como todo artista, bailarín dedi-
cado al arte, creo que es motivante 
expresar lo que sientes y compartirlo 
con otros. Fuera de casa, esta vez 
en Chile, conocer una nueva región 
porque habíamos ido al sur, en el norte 
es una experiencia nueva y creo que 
nos encontramos con un pueblo que 
lo disfrutó, que le gustó y lo vivió y 
eso era algo muy enriquecedor para 
nosotros como artistas y por supuesto 
es un momento donde cada uno de 
los chicos crece, se hace más profe-
sional, experimenta, así que muchas 
gracias por todo”, acotó el director.

La comunidad pudo y podrá disfrutar 
de una propuesta de primer nivel, 

Coloridos trajes y espectaculares danzas es lo que trae a Monte Patria, el Ballet Folklórico de Michoacán. CEDIDA

la que además llega acompañada 
por la agrupación ovallina Fantasía 
Cuequera, los que estarán en cada 
presentación para que el público 
disfrute de nuestra cultura y de 
la cultura que el Ballet Folklórico 
Michoacán.

En esta misma línea Marcia Pizarro, 
vecina de Rapel, destacó la instancia 
y manifestó su deseo por replicar 
actividades como estas en el resto 
del territorio. “Fue fantástico, muy 

lindo, algo que debiéramos mostrarlo 
siempre en todas partes. Le diría 
a la gente que participen más. Yo 
creo que los que no vinieron se van 
a arrepentir mañana. Felicidades a 
la agrupación por su presentación”.

Desde la gestión municipal , el al-
calde Cristian Herrera Peña manifestó 
el agradecimiento a la agrupación 
por tan magnífico evento, valorando 
la puesta en escena y la transferen-
cia de emociones a la comunidad. 

“Estamos iniciando la gira del ballet 
Michoacán, un espectáculo impre-
sionante que se dio por primera vez 
y como primera presentación acá en 
Rapel. Estamos descentralizando la 
cultura llegando con espectáculos 
de primer nivel, así que estamos 
muy contentos con la recepción 
de la gente y contentos de conocer 
sus bailes típicos, y poder traerlo a 
nuestra comuna”.

Las jornadas continuarán en los 
diversos territorios de la comuna, 
con presentaciones este lunes 12 
en el Atrio de Chañaral Alto. 

De esta forma, la cultura y las 
artes toman un rol protagónico en 
la descentralización de contenidos 
en la tierra de los valles generosos.

EQUIPO EL OVALLINO
Monte Patria


